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山东省煤田地质局物探测量队

地质队员的另一半

都说： 妇女能顶半边天，军

功章有我的一半也有你的一半。

其实，在地质家庭中，有些姐妹

在家里撑起了整个天，有些姐妹

是军功章的一大半，也或者说是

军功章的底座，承载着军功章的

全部重量，也肩负着照顾家庭的

全部重任。

李雯， 是山东省煤田地质局

物测队劳动模范芦东旭的妻子，

两个孩子的妈妈，也是优秀家委

会成员，社区党支部优秀共产

党员。

她本科毕业于泰山学院，读

的是师范类专业。 在学生时期就

非常优秀，在校期间一直担任团

支部书记， 在班内第一批入党，

年年都拿奖学金。

嫁给地质队员以后，为了支

持丈夫的事业，她主动放弃了工

作， 默默地担 起 家 庭 的 责 任 ，

做了“全职妈妈”。

见到她时， 我说明来意，她

笑着说“千万别宣传我，我比咱

们队上的同志们差远了，队上的

女同志们比我优秀的大有人在，

我 只 是 一 个 普 通 家 属 ， 不 值

一 提”。

我问了大家最关心的问题

“芦东旭天天加班，周末几乎不

回泰安老家， 晚上也很晚才回

家， 估计家里的事情基本都顾

不上吧，你们在家吵架么？ ”，她

不好意思地说“吵过，最开始的

时候也是很不理解。 尤其是一

个人要照看两个孩子， 孩子生

病、老人也病重的时候，忙不过

来 的 时 候 。 孩 子 发 烧 接 近

40

度 ，他加班；老人癌症做手术 ，

他也加班……也会抱怨 、 会吵

架。 后来逐渐想开了， 吵架没

用 ，还是得解决问题，吵架只能

让事情变得更糟 ， 使全家都处

于负面情绪中。 ”

她深知地质单位及办公室工

作的特殊性，首先调整好了自己

的心态，用积极、乐观、向上的生

活态度和行动影响每一个家庭

成员，使大家逐渐和睦共处。 比

如：陪伴是孩子成长过程中的关

键点，在支持丈夫工作的同时提出

个小要求，即使再忙，也尽量参与

一下孩子们成长的重要节点，比如

“开学日”“家长会”， 总能挤出一

小时或半小时的时间过去看一看

的……

她在陪伴孩子的过程中，始终

坚信“身教永远大于言传”，要求孩

子做到的，自己先做到。 她陪着孩

子学习从来都不是拿着手机陪的，

而是伴读

+

辅导的方式； 干家务

时，就让孩子们以玩游戏的方式参

与家务劳动， 不但自己轻松了，还

锻炼了孩子的生活能力，加深了家

人间的互动与情谊。

谈起两个孩子时，是李雯和芦

东旭夫妻最骄傲的时候。大女儿五

年级了，从一年级开始，蝉联了每

一年的“金星少年”奖；小儿子刚上

一年级，也拿到了第一个奖状。 李

雯简略地统计了一下，两个宝宝已

经在学校、课外各类正规组织的评

奖中拿到了

50

余个奖状。 特别值

得一提的是，去年大女儿在“第五

届‘致敬英雄’全国青少年文化艺

术创作主题教育竞赛”中荣获“阅

读写作单元”总决赛一等奖。

孩子这些成绩的取得，都缘于

她以身作则， 得益于她以身示范，

每时每刻都在给孩子做榜样，她爱

读书学习，孩子也养成了爱学习的

好习惯； 她做每件事都精益求精，

孩子也 形 成 了 认 真 完 成 学 习 任

务的好习性。

如果不是为了这个地质家庭，

李雯很可能早就成为一名优秀的

人民教师了。 我问她：“毕业后没

有从事自己的专业， 去当一名教

师，有没有觉得可惜了？ ”她笑着

说回答：“夫妻之间的关系本来就

是相互尊重、互相成就的。 支持丈

夫全身心地投入工作，把家庭当成

自 己 的 事 业 来 做 ， 也 是 很 幸

福 的！ ”

李雯在地质家庭中作了十余

年的“全职妈妈”，她以孝心对待老

人，对以爱心待家庭，以真心对待

亲朋，以热心对待邻里，赢得了大

家的一致称道。

去年下半年，李雯的小儿子也

入学一年级了，于是她也和自己的

“全职妈妈” 道别， 走上了工作岗

位，开始了全新的工作、生活。

“三八 ”节来临 ，让我们祝愿

李雯工作顺利！也祝愿为我们地质

大家庭无私奉献的另一半永远美

丽！ 永远自强不息！

（赵欣 文

/

图）

近日， 中煤水文四队党委

书记、 队长李春旭带队在一本

大厦会见了到访的鄂尔多斯应

用技术学院土木工程系陈香梅

教授一行，双方就产学研融合、

校企科技立项、 实习基地建设

等事宜进行了深入交流。

李春旭对陈香梅一行的到

来表示欢迎， 详细介绍了公司

的发展战略和定位，指出，四队

建队

50

年来， 聚焦主责主业，

深耕煤矿防治水数十年， 积累

了丰富的施工经验， 拥有先进

的技术装备和高质量的科研成

果， 多项科技创新技术的应用

更是达到界内领先水平。 此次

座谈是和土木系的第二次交

流， 表示双方要进一步加强合

作， 在鄂尔多斯地区共同完成

高质量的科技创 新 项 目 并 推

动成果转化 、项目落地。

会上， 总工程师周科针对

“煤矿防治水技术 ”“新型离层

注浆技术 ”“生态环境治理技

术 ”“地热新能源开发利用技

术” 等几方面进行了深入浅出

地讲解，希望通过信息共享、技

术互通，深化校企合作。

陈香梅一行对水文局拥有

的技术力量及取得的成绩给予

高度评价。 详细介绍了技术学院

科研立项、专业设置、师资配备、

学科建设以及毕业生实习就业

等情况，表示双方今后要加强交

流沟通，在科技创新方面实现优

势互补， 深入推进产学研融合，

共同打造优质的学生实习基地，

实现合作共赢共同推动高质量

发展。

会后，陈香梅一行详细参观

了企业展板，对水文局集团技术

专长和成功案例有了更加直观

地了解。 土木系一行

8

人，四队

在鄂班子成员共

13

人参加了此

次座谈。 （李文文 崔靓）

科技赋能创佳绩

市场开拓勇争先

———中煤水文三队再次中标离

层注浆减震项目

抢抓机遇，乘势而上；锐意进取，再创佳绩！ 新

年伊始， 中煤水文三队再次中标铁法煤业集团大强

煤矿

0902

工作面回采减震治理工程离层注浆项目，

该项目预计注浆

6

个月， 根据实际注浆量及单价据

实结算，预计合同金额

1000

余万元。 此次中标项目

是水文三队继铁法煤业集团大强煤矿有限责任公司

0902

工作面离层注浆充填钻孔施工项目后再次中标

铁法煤业集团项目，累计中标金额

2000

余万元。

该项目将离层注浆充填的技术方法创新性地用

于治理矿震。通过分析煤矿大能量矿震发生规律，从

源头对弹性能量的积蓄和释放进行控制， 可以将单

次矿震震级控制在

2.0

级以下。 为煤炭资源的安全、

绿色、高效开采提供保证，促进社会稳定与可持续发

展。 同时，该项目的成功实施，将为类似条件煤矿的

安全高效开采提供技术实践、支撑和保障，推动我国

煤炭企业绿色高质量可持续发展。

水文三队积极贯彻落实习近平总书记关于东

北、辽宁振兴发展的重要讲话和指示批示精神，牢记

“国之大者”， 积极投身辽宁省“央地百对企业行

动”，主动对接东北市场，发挥关键核心技术优势，在

水文局领导的带领下， 多次与铁法煤业集团对接交

流，进一步稳固该区域注浆减震市场的优势地位，为

助力水文局创建世界一流专业领军示范企业贡献力

量。（杨雨恒）

山东省煤田地质局四队：

中标淮北矿业集团

多个煤矿地质勘探项目

近日， 山东省煤田地质局四队同时中标淮北矿

业集团青东煤业、信湖煤矿、祁南煤矿、朱仙庄煤矿

四个煤矿的地质勘探工程， 完成了地质勘探产业龙

年开门红。

本次中标项目主要任务为进一步查明采区内

可采煤层赋存情况 ，探明勘探区内地层构造 ，为煤

矿巷道开拓设计、煤矿生产设计提供数据支撑 ，共

设计包括定向钻孔 、定向分支孔 、盾构孔 、靶点勘

查孔在内的各类钻孔

84

个， 设计钻探工程量约

7 . 4

万米。

近年来， 山东省煤田地质局四队始终牢固树立

精品意识，奋力开拓业务市场，选派高素质技术团队

进驻两淮地区， 先后为淮北矿业集团、 宿州煤电集

团、中煤能源集团的矿井开发建设提供地质服务，其

过硬的专业素质和周到的技术服务得到了两淮地区

煤矿企业的一致赞誉。 （翟光顺）

中煤水文局实施的重大水污染

与修复治理工程

入选生态环境部生态环境

保护示范工程名录

近日， 由生态环境部土壤与农业农村生态环境

监管技术中心推荐，天津技术研究院申报，中煤水文

局实施的贵州凯里煤矿区喀斯特岩溶大泉污染治理

工程被中国环境保护产业协会提名入选

2023

年生

态环境部生态环境保护示范工程名录。

该工程旨在通过综合精细勘查技术方法、 地下

水系统演化控制系统、“采空空间” 防控治理技术路

径、“两场———四水” 智能可视化实时动态监测系统

及基于采空空间控制的综合防控治理技术体系，形

成一套系统的治理模式， 对南方喀斯特地区岩溶大

泉的污染治理具有指导意义。

工程的成功入选， 有效推广了水文局在生态环

境治理领域的创新成果，为促进产业技术进步，深入

打好污染防治攻坚战贡献了力量。

生态环境保护示范工程由生态环境部指导下的

中国环境保护产业协会组织评选， 是生态环保企事

业单位推广新技术新产品新模式的重要窗口， 以及

各级生态环境部门和企事业单位选用污染治理、环

境监测等技术、装备和材料的重要平台。 （陈凡）

中煤水文四队与鄂尔多斯应用技术学院

土木工程系深入开展座谈交流


